

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: *Infanta, 17 (bajos)*

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón miércoles 21 de Febrero de 1917

Núm. 265

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

22

Febrero

Santa Margarita de Cortona

Santa Margarita llamada de Cortona, por el lugar de su penitencia, nació en Alviano de la Toscana. Hermosa, despejada y criada sin madre desde los siete años en que murió, se dio a los deleites, viviendo nueve años amancebada con un caballero. Un día salió el caballero seguido de un perrito de falda, sin que volviese. Al cabo de dos días, volió el perrito ladrando, y cogió a las faldas a su ama para que le siguiese. Al ver esto siguió al perro fuera del lugar, y en un camino encontró a su amante muerto, y ya medio podrido. Alónta en vista de esto, resuelto a cambiar de vida y se retiró a Cortona de Toscana a hacer penitencia de sus pecados. Allí ingresó en la orden de San Francisco; no comía más que yerbas o pan y agua una sola vez al día, y con una piedra se daba golpes a la cara para desfogar su hermosura que había sido causa de sus pecados. En el día 22 de febrero de 1297, a los veintinueve años de penitencia y cuarenta y siete de edad su cuerpo estuvo más de cuatro siglos incorrupto despidiendo mucha fragancia.

## La situación militar de los beligerantes

A los pesimismo pasados en cuanto hace relación a la problemática ruptura definitiva entre Alemania y los Estados Unidos ha sucedido de nuevo un optimismo sano y razonable que hace esperar la paz sin quebranto.

Fueron muchas las protestas justas de los pueblos neutrales, muchas sus quejas, muchas sus súplicas dignas y precisas para que Alemania no procurase aminorar los duros efectos de su decisión guerrera. Cabe en lo posible, sin volverse atrás de su enérgico acuerdo aminorar los daños a los no beligerantes, y tal vez por esta conveniente suavización, aunque no hay referencias oficiales en que apoyar tales hipótesis, convocó el Kaiser una reunión en el cuartel imperial, a la que concurrieron el canciller del Imperio, el ministro de Negocios Extranjeros y los principales jefes del Ejército y de la Marina.

Se tiene como seguro que el objeto de la convocatoria fue el de procurar un medio que aminorase los perjuicios para los neutrales del bloqueo submarino ilimitado.

¿Hallaron ese medio? El tiempo y las circunstancias lo dirán.

Además; las esperanzas halagüeñas de paz permanente vienen también de los Estados Unidos, donde ayer se hacían apuestas en Bolsa y todos los yanquis se sentían francamente «jingoistas», y hoy se hace eco la Prensa de las públicas manifestaciones del secretario de Estado, Mr. Lansing, que confirman que los Estados Unidos no quieren la guerra y la evitarán a todo trance, si pueden hacerlo con honra y dignidad.

En los frentes de tierra continúa la escasez de nuevas bélicas. En Asia, según las noticias de uno y otro bando, no ha variado la situación marcial.

En el frente austroitaliano de pelea, hubo extraordinaria actividad artillera durante la última jornada en el sector Sur de la planicie del Carso, y los aviones italianos bombardearon la Meca de sus aspiraciones guerreras: la anhelada Trieste.

En el frente del Tirol emprendieron los austriacos algunos ataques que fueron afortunados para sus armas. También iniciaron con éxito algunos asaltos en el valle del Sugana, donde se apoderaron de una posición enemiga al Sur del desfiladero de Colba, aprisionando más de medio centenar de soldados italianos y adueñándose de rico botín de guerra.

Igualmente fueron afortunados los asaltos parciales de los austro-húngaros en el sector de Vallarsa, en el desfiladero de Denos.

En Rumania hubo, con ciertos repetidos entre los destacamentos exploradores de las tropas del Archiduque José y el enemigo en las montañas situadas a ambos lados de Olotz y en la llanura de Putna. Las huestes de von Mackensen tuvieron ligeras escaramuzas a orillas del Sereth, y fue muy débil su acción artillera en el bajo Danubio.

En Rusia avanzaron con éxito las tropas de exploración germanas a orillas del Duna y en Kisielin, al Oeste de Luck.

En Occidente anuncian los ingleses que en la noche del 12 hicieron nuevos progresos al Norte del Ancre, cerca del camino de Beaucourt a Puisieux.

Durante el día aminoró mucho la intensidad de la pelea en todos los sectores del extenso frente por efecto de una perturbaz y densa niebla; pero al conseguir el sol romper tímidamente el celaje se intensificó la lucha artillera, muy especialmente en el bosque de Saint-Pierre Vaast y Peronne.

Entre Iprés y Arras se malograron numerosos intentos de avance de los exploradores de las fuerzas aliadas.

Bayona ha sido bombardeada por un submarino, que dirigió los disparos de sus cañones contra las fábricas de municiones de Blancpignon. Dicese que algunos disparos fueron ciertos.

## PATATAS

Siempre existencias de BOLADO y BURE para comer. BOLADO AQUILAR para siembra. Venta al por mayor.

Clases y precios sin competencia. —Cristobal Tomás. —Muelle.

## Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 19

### Nacionales

*El carnaval en Madrid*

El carnaval en Madrid ha estado en extremo animado.

Por las tardes la Castellana ha bullido de máscaras, abundando los mamarrachos.

Las carrozas han sido abundantes pero de escaso gusto artístico.

En donde ha habido más gusto ha sido en los coches engalanados.

El primer premio de carrozas ha sido declarado desierto.

El segundo premio ha sido concedido a una que figuraba «Las Bodas de Camacho».

El tercer premio a otro figurando un cigarral.

Además se han distribuido tres accésits.

Para los coches adornados, fueron concedidos los siguientes premios.

Primer premio a uno cuyo lema era «Ni en el Japón»; el segundo premio a unos cisnes, y el tercero a una cesta de cerezas.

El desfile resultó brillantísimo, asistiendo la Infanta Isabel que fue ovacionada.

Fueron atropelladas por los carruajes dos criaturas.

*Explosión en un polvorín*

Comunican de Melilla que ayer ocurrió una explosión en un polvorín cercano a la plaza, resultando dos soldados heridos.

De ser mayor la explosión la catástrofe hubiese sido horrenda por hallarse el polvorín cercano a unas casas sumamente habitadas.

*Los que vuelven de la Argentina*

Comunican de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto procedente de Buenos Aires el vapor de la Compañía Transatlántica Española «Reina Victoria» el cual conduce a su bordo 1.700 españoles que habían emigrado a la Argentina en busca de fortuna y regresan a la madre patria hambrientos y desesperados.

Dichos españoles cuentan horrores acerca de la situación en que se halla hoy la República del Plata, en donde la miseria que reina es espantosa, hallándose millares de obreros sin trabajo.

*Asamblea obrera*

Comunican de Castellar que en la Asamblea obrera allí celebrada se acordó ir a la huelga general el lunes 26 del corriente.

### Extranjeras

*Los ingleses callan*

Comunican de Naüen que la prensa alemana hace resaltar el silencio de los ingleses quienes no dan cuenta a su país del hundimiento de uno solo de sus buques.

El submarino que hundió al vapor «Africa» ha regresado a su base después de hundir barcos que suman un total de 51.000 toneladas.

*Programa turco*

El gran Visir turco leyó ayer en la Cámara el programa del nuevo gabinete. Dicho discurso contiene los siguientes extremos:

«El enemigo intenta arrojarnos de Constantinopla y esta pretensión resulta altamente ridícula.»

Recuerda luego el desastre de los Dardanelos y asegura que no abandonarán Constantinopla mientras quede un turco con vida.

Afirma que los turcos resistirán la lucha y harán toda suerte de sacrificios hasta lograr que el adversario reconozca el derecho de Turquía a existir.

*Comisión militar española*

Ha sido nombrada una comisión militar española que irá al frente belga.

*Los ruso-romanos*

Las negociaciones ruso-romanas han finalizado, siendo nombrado un Gobernador civil ruso para Rumania.

*Crisis agrícola en Italia*

Comunican de Naüen que el importante periódico italiano «El Popolo» manifiesta que la crisis agrícola en Italia es insostenible.

*La lucha aérea*

Informes alemanes afirman que los ingleses no se atreven a rebasar aéreamente las líneas alemanas.

Ayer únicamente bombardearon un pequeño trecho del frente alemán.

Durante el mes de Enero las naciones de la Entente han perdido cincuenta y cinco aviones y los alemanes treinta y cuatro.

Veinte y seis aviones ingleses hallanse en poder de los alemanes.

Fueron derribados tres globos cautivos.

*Méjico y los Estados Unidos*

De Washington dan cuenta de que en la frontera mejicana hallase el general Villa al frente de cinco mil hombres, habiendo librado junto a San Antonio un ligero combate con las tropas yanquis, resultando muertos tres soldados enemigos.

*Carnaval suprimido*

En atención a las tristes circunstancias que la nación atraviesa, el Alcalde de Burdeos ha suprimido el Carnaval.

*Muerto ilustre*

Dicen de París que ha fallecido el Presidente de la Academia de Ciencias francesa Mr. Henry Bazza.

*Notas americanas*

Dicen de Ginebra que treinta compañías férreas americanas han suspendido sus envíos a Europa hasta que se normalice la situación.

HOTEL BALLEAR

Plaza mayor.

(Palma de Mallorca)

Director-proprietario, **Sebastià Bauzá**

Habitaciones para familias.

Alumbrado eléctrico.

Cuarto de baños.

Coches para excursiones y a la llegada de trenes y vapores.

Servicio a la carta.

Contratos especiales.

Excelente cocina.

Precio del hospedaje, 5'50 pesetas.

Los almacenes y fábricas de Chicago se hallan abarrotadas de géneros.

En dicha población muchas fábricas han suspendido sus trabajos.

Muchos senadores americanos combaten la política de Wilson.

El Congreso se opone terminantemente a la guerra.

#### Parte alemán

El parte oficial alemán contiene ayer detalles de la lucha en todos los frentes.

En dicho parte se da cuenta de que fueron rechazados cuerpo a cuerpo diversos ataques de los ingleses al norte de Armentières, sudeste de Lille y norte del canal de Labassée.

#### Vapores hundidos

El Lloyd inglés anuncia el hundimiento de los vapores ingleses «Hopener» de 3.740 toneladas, «Afton» de 2.156, «Friedoiph», «Draga» y «Lewan» de 1.500; del vapor francés «Germaine» de 3.810 toneladas del cual se salvó toda la tripulación y del vapor noruego «Nordap» de 2.322 toneladas de cuyo barco solo se salvaron cuatro tripulantes que desembarcaron en Falmouth.

El día 12 el vapor inglés «Lady Ane» chocó con una mina hundándose, pereciendo dos tripulantes y resultando heridos cinco.

De Rotterdam comunican que el mismo día en la desembocadura del Támesis y cerca del faro de Sank chocó con una mina un transporte inglés hundándose.

#### Lo que dice el Almirantazgo británico

Un despacho de Cornarvon anuncia que el almirantazgo británico refiriéndose a la noticia alemana de que uno de los submarinos de dicha nación había hundido en 24 horas 51.000 toneladas, entre las cuales se contaba un crucero auxiliar de 20.000 toneladas y dos transportes, afirma que no ha sido hundido ningún crucero desde el primero del actual y que el total del tonelaje hundido por los submarinos no llega a la cifra mencionada.

También niega rotundamente que los ingleses se valgan de los barcos hospitales para el transporte de tropas a Salónica.

Madrid 20

## Nacionales

#### En el Senado

La sesión de la Alta Cámara resultó ayer algo animada.

El Sr. Mochales obliga a los senadores a levantarse para aprobar el acta.

Luego el propio Sr. Mochales habla de discrepancias existentes entre los ministros.

El Sr. Alba le contesta diciéndole que le han sorprendido en su buena fé, que sin duda se trata de una bromita de carnaval.

El Sr. Mochales reincide en lo dicho, agregando que es cierto y que no ha sido sorprendido.

Además anuncia que obstruccionará todo proyecto si no se aprueba antes el de ferrocarriles secundarios.

El conde de Romanones dice que presentará una reforma al Reglamento del Senado, para evitar que un senador pueda impedir la labor de la Cámara.

Entrase en la orden del día y se reanuda la discusión del proyecto sobre autorizaciones.

El Sr. Allende Salazar lo combate atacando la concesión del cultivo de tabaco lo cual perjudicaría la venta.

El Sr. Caballero defiende el proyecto y se levanta la sesión.

#### Lo que dice Romanones

El conde de Romanones mostrábase ayer muy satisfecho de la gran concurrencia de senadores a la sesión.

Además manifestó que la ley sobre ferrocarriles secundarios será aprobada muy en breve y habrá en ello sorpresas.

#### Petición de los trigueros

Cuatrocientos trigueros han pedido a la Junta Central de Subsistencias que suprima la tasa de los trigos o que se fassen los demás artículos.

Además piden que se autorice a los trigueros para intervenir en las fábricas de harinas y evitar la exportación.

También piden que en el caso de que se eleven mas los precios, se autorice la mezcla del centeno y el trigo.

#### El personal de la embajada yanqui de Berlín

Comunican de la Coruña que ha llegado a dicha ciudad el personal de la embajada yanqui en Berlín, compuesto de 22 personas.

El miércoles zarparán para su país a bordo del vapor español «Alfonso XIII».

Espérase la llegada del embajador Mr. Gerard el cual embarcará el 27 a bordo del vapor «Infanta Isabel».

## Extranjeras

#### Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial alemán detallando el estado de la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza anunciando que malograron un avance inglés al sur de Mesimes y que en el resto del frente, a causa del mal tiempo reinante no hay nada que mencionar.

#### Parte francés

El parte oficial francés anuncia gran actividad en la artillería, especialmente en el sector de Davancourt.

A la altura de Poivre y cerca de Bezouvaux fueron bombardeadas las posiciones alemanas de Morse y Danloup, ejecutando con éxito un golpe de mano contra Bareskoff.

En el resto del frente hay un cañoneo intermitente.

#### Parte austriaco

Un despacho oficial de Viena anuncia que en el frente del príncipe Leopoldo y este de la línea de Dorlua se lucha con éxito.

En Marajowka los rusos explotaron una mina no causando daño alguno.

#### Gastos yanquis

El Parlamento yanqui ha concedido al presidente Wilson un crédito de 50 millones de dollars para contrarrestar la lucha submarina.

#### Lo que dice un ministro alemán

Dicen de Naüen que el Secretario de Estado alemán ha declarado que con la actual lucha será quebrantada la tiranía de Inglaterra por el mar, abriéndose un porvenir para el pueblo alemán.

#### Ataque aéreo contra Boulogne

Un zeppelin atacó ayer la plaza de Boulogne la cual fué bombardeada eficazmente originando varios incendios en edificios públicos y militares, causando graves daños a la población y puerto.

#### Vapores americanos a Europa

Dicen de Washigton que han zarpado de New-York para Europa los vapores americanos «Orleans» y «Rochester».

Hay varias apuestas sobre la llegada de ambos barcos a Europa.

#### Crisis en Portugal

Despachos de Lisboa dan cuenta de que el gobierno portugués dimitió ayer en pleno.

Ignóranse las causas.

#### La falta de carbón

Otros despachos de Portugal comunican que el Ayuntamiento de Lisboa ha tratado de suprimir la circulación de muchos trenes al objeto de que el carbón que consume pueda ser utilizado por las fábricas, ya que la falta de combustible es causa de que escasee el alumbrado y de que muchas fábricas hayan paralizado sus trabajos.

#### La energía de Alemania

Dicen de Washington que el Gobierno alemán ha dirigido una nota al norteamericano, indicándole que considerará como una declaración de guerra el armamento de los barcos mercantes americanos.

#### Barcos hundidos

Dicen de Londres que ha sido torpedeado el vapor inglés «Rosdalen» de 2 mil 548 toneladas y el italiano «Zacania» de 4.217, este último por un submarino austriaco.

En el Mediterráneo han sido hundidos estos últimos días numerosos vapores, entre los cuales figura un transporte italiano lleno de tropas y dos vapores armados de 3.000 y 4.000 toneladas que iban a Salónica, el vapor francés «Morentaux» de 3.233 toneladas y el velero francés «Aphrodite».

Los éxitos de los submarinos son mayores pero faltan informes todavía.

Madrid 21.

## Nacionales

#### Senado

La sesión celebrada en la alta cámara ha revestido gran importancia por las palabras pronunciadas desde el banco azul por el ministro de Instrucción pública señor Burell. Este, al discutirse el proyecto de autorizaciones ha manifestado que consideraba fracasada su gestión en el Ministerio. Hablaron acerca de este proyecto el señor Sánchez Toca, combatiéndole, y además el señor Allende Salazar, marqués de la Cortina y otros.

El señor Alba defendió el proyecto declarándole transitorio y circunstancial aprobándose la totalidad después de una larga y acidentada sesión que duró cuatro horas y media.

En los pasillos los comentarios fueron numerosos e importantes reflejándose en todos ellos la impresión de que la intervención del señor Burell en el debate, era la despedida de este señor del ministerio. También se comentaron las palabras del señor Alba y el tono en que subrayó las frases de su compañero. El señor Alba llamó al Senado al Conde de Romanones, dándose por descontada la salida del señor Burell.

#### Reunión de Maestros

En una asamblea celebrada por los delegados de los maestros de Instrucción primaria se acordó pedir que las vacantes se provean por mitad en interinos y la otra mitad por oposición. También se pidió que todas las escuelas se transformen en graduadas respetando los derechos adquiridos de los maestros, que se equipare el título de maestro con el de bachiller y que los maestros tengan representación en el Consejo de Instrucción pública.

El director de comercio señor Nicolau ha dicho que continúa la esportación de frutas y mineral para Inglaterra pero no esporta nada desde Bilbao por falta de carbón.

#### Noticias de provincias

El gobernador de Sevilla telegrafía que un grupo de trecientas mujeres se han dirigido en manifestación al gobierno civil pidiendo el abaratamiento de subsistencias, el gobernador las habló desde el balcón ofreciéndoles dos reales a cada una con lo que se disolvieron.

Dicen de Cadiz que los pasajeros llegados en el vapor «Legazpi» cuentan que han encontrado numerosos restos de veleros torpedeados y que muchos barcos de naciones neutrales y beligerantes navegan para escapar a los submarinos muy pegados a la costa, en términos que algunos son embarrancados, todos van artillados. Cerca de Alicante vieron un gran submarino de dos palos que se sumergió a su vista.

Los ingleses obligaron al «Legazpi» a entrar en Gibraltar donde vieron detenidos a muchos buques.

#### Torpedeamiento

Un submarino que vigila a unos doce millas del cabo de San Vicente ha torpedeado a dos buques ingleses ahogándose algunos tripulantes.

#### Servicios de comunicaciones

Se ha suspendido el tren rápido de viajeros entre Bilbao y Barcelona en cambio se han creado varios trenes de mercancías desde Miranda. Se ha inaugurado el puente internacional Bidasoa.

## Extranjeras

#### Méjico y los Estados Unidos

Telegrafían de New-York que trescientos reservistas alemanes se han incorporado a las huestes mejicanas para impedir un desembarco en la región petrolífera. El Presidente señor Carranza se ha incautado de los pozos de petróleo que están sin explotar.

El gobierno de los Estados Unidos, ha acusado recibo al gobierno de Méjico de la nota en que el señor Carranza pide que cesen los envíos de armas a las naciones beligerantes.

#### La revolución de Cuba fracasada

Se cree que ha fracasado completamente la revolución cubana, y que será proclamado presidente el señor Menocal.

#### Los tripulantes ingleses

Telegrafían de Naüen que los tripulantes de treinta barcos ingleses anclados en los puertos de Inglaterra se han negado a embarcar a causa del miedo de los submarinos. La compañía de esta ha retrasado la reunión que en Londres debía celebrarse, en este mes de febrero por los representantes de todas las colonias y dominios británicos.

Nuevos documentos han demostrado que los anglo belgas preparaban desde 1906 una defensión contra Alemania.

PRENSA ASOCIADA.

## SUBASTA

Desde el próximo viernes, de nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde en la plaza de San Francisco número 9, se venderán en subasta voluntaria los objetos y herramientas del antiguo taller de don Poncio Pons.

## Barbero

Se desea uno para el servicio de la Dotación de la Estación Torpedista. Se admiten en el Arsenal proposiciones escritas hasta fin de este mes, con referencias y precio mensual en que se comprometen a hacer el servicio individual, consistente en afeitar dos veces y pelar una vez por semana.

#### Facturas-Guías

#### Libretas de alquiler

#### Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

## Vida religiosa

AYUNO Y ABSTINENCIA  
PARA LOS QUE NO COZAN DEL INDULTO  
DE LA BULA

1.º Toda la Cuaresma desde el miércoles de Ceniza hasta el Sábado Santo inclusive.

2.º Miércoles, Viernes y Sábados de las cuatro Témperas.

3.º Vigilias de Pentecostés, de San Pedro y de S. Pablo, de Santiago Patrón de España, de la Asunción de Nuestra Señora, de Todos los Santos, y de Navidad.

4.º Viernes y Sábados de Adviento.

Además de estos días obliga la abstinencia los domingos de cuaresma y viernes todos del año.

Si algún día de ayuno cae en las fiestas generales mandadas guardar por Pío X, o en las restablecidas después, verbigracia, en España la de San José y el Corpus Cristi, o bien en las de los Patronos de los pueblos suprimidas pero que siguen celebrándose solemnemente y con gran concurso del pueblo; el ayuno y abstinencia (no la prohibición de promiscuar) está dispensado.

## GACETILLA

En el «Boletín Oficial» de la Provincia correspondiente al jueves 15 del corriente se insertan las condiciones particulares y económicas, que, además de las facultativas correspondientes y de las generales aprobadas por el Real decreto de 19 de Marzo de 1908 han de regir en la contrata de las obras de construcción del edificio, torre y torreón para el faro de Cabo Favariix, cuyo presupuesto de contrata asciende a la suma de sesenta y siete mil ochocientos treinta y nueve pesetas cuarenta y cinco centimos.

La subasta tendrá lugar el 5 de Marzo próximo.

Esta noche se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

A consecuencia del bloqueo establecido por los imperios centrales en el Mediterráneo superior, la Compañía Transatlántica Española ha resuelto que sus buques que hacen el servicio con Filipinas, sigan la antigua ruta que se hacía antes de la apertura del Canal de Suez, o sea por el Cabo de Buena Esperanza.

El vapor correo «Legazpi» salió del puerto de Barcelona el sábado 17 del actual para el citado archipiélago, debiendo hacer escala en Cádiz, San Vicente de Cabo Verde, Capetown, Durban, Colimbo, y Singapore, para tender viaje en Manila, en el cual se cree invertirá de cuarenta y cinco a cincuenta días.

Ha terminado el Carnaval, habiendo reinado enorme animación, sin que el más leve incidente lo empañara, con lo cual ha dado nuestro pueblo nueva prueba de su proverbial cultura.

Nuestras calles se han visto sumamente animadas, especialmente la de Pi y Margall en la cual se celebra desde hace años la «Rúa».

Los mascarones han sido muchos pero de pésimo gusto.

Los teatros han hecho su agosto, viéndose funciones y bailes muy animados.

En la función del lunes ocurrió en el Teatro Principal un suceso digno de mención: iba a cantarse el 4.º acto de Rigoletto y habiéndose avisado al público que el tenor Sr. Quatrini, por estar algo indispuerto, no cantaría el aria *La donna e mobile*, y mas tarde, que a pesar de su indisposición la cantaría, originóse una división de pareceres entre el público, que no se exteriorizó oportunamente, esperando que saliera a la escena dicho tenor

en cuyo momento se oyeron siseos, y lo que es peor, pateos, silbidos, voces de *¡que no cantel!*, otras de *¡que cantel!*, algunos con muy buen acierto, decían: *¡dejarle cantar!* a fin, sin duda, de no caer en la injusticia de sentenciar al reo sin haberle oído; otros mas radicales clamaban: *¡puesto que hay varios tenores y este está indispuerto que cante otro.*

El Sr. Quatrini, correcto y sagaz, al ver la actitud del público, pidió la vènia para dirigirle la palabra, así lo hizo, dando sus descargos y demostrando que él culpa alguna no tenía de todo lo que estaba ocurriendo porque antes de empezar la función había rogado a la Empresa que se diera aviso al público de la indisposición que le aquejaba, lo cual no se había hecho y por lo tanto se retiraba. Así lo hizo siendo sustituido por el Sr. Marqués que cantó *La donna e mobile* como pocas veces se ha oído en Mahón, mereciendo los honores de la repetición. El público, finalmente, salió satisfecho de la sustitución.

Habiendo suscitado algunas dudas la aplicación del real decreto de 26 de enero último el cual dispuso en su artículo primero que sin autorización del ministerio no podrá verificarse ningún cambio en la propiedad de barcos superiores a 250 toneladas de registro bruto, aun cuando el vendedor y el comprador sean españoles, se ha dispuesto por real orden del ministerio de Fomento, que se inserta en la «Gaceta», que las prescripciones establecidas en dicho Real decreto se entienden preceptivas desde el día de su publicación en la «Gaceta», o sea el 27 de enero último.

En la tarde de hoy embarcan para Barcelona los artistas de las diferentes compañías que han trabajado en esta isla durante la última temporada de carnaval.

Deseámosles feliz viaje.

IMPERMEABLES Precio de Fábrica  
En el BAZAR de Francisco Pons  
Hannover 11.

En Zafrá en donde residía ha fallecido a los 39 años de edad la bondadosa señora doña Rosa Guzman Recarey, esposa de nuestro amigo y paisano el industrial don José Pons Orfila, a quien lo propio que a la demás familia enviamos la expresión de nuestro pésame mas sentido.

El señor Consul de Cuba en esta don Juan T. Vidal nos ha mandado copia de un telegrama que mañana insertaremos, en el cual y por la superioridad se le participa que el movimiento insurreccional de Cuba ha carecido de importancia, habiendo sido sofocado.

El Teniente-coronel don Julio Ruiz Ritod, del Regimiento de Tetuán núm. 45 pasa al de Menorca núm. 70 y don Pedro Saez Barreda, de la Caja de Valdeorras al Regimiento de Mahón núm. 63.

El Comandante don Pablo Lorenzo Acuña del Regimiento de Mahón pasa a la reserva de Castellón.

El Oficial tercero de Oficinas Militares don Luis Bèrgamo Pagan ha sido destinado del Gobierno Militar de esta Plaza a la Capitanía General de la primera región y don Miguel Garau Garau, ascendido, del Gobierno Militar de Mallorca, al de Menorca.

GUARDA POLVO  
barato y de elegante corte en el  
BAZAR Hannover 11.

PIANOS  
Se compran, se venden y se alquilan. EL  
BAZAR.—Hannover 11

HALLAZGO.—Por la calle del Doctor Orfila se encontró ayer una pulsera de plata al parecer de niña; para informes dirigirse al reporte de este periódico don José Sintes Saura, que la entregará al que acredite ser su dueño.

## Capitales.

colocar en primera hipoteca.

Rapidez, reserva y puntualidad.

Informarán en PLAZA MIRANDA NÚM. 4.—Mahón.

Todos los días de 1 a 3 tarde.

### TEATRALES

El domingo tuvo lugar el beneficio de la gentil triple dramática Srta. Darnis. Púsose en escena la preciosa obra del Maestro Puccini «Tosca» en la que juega el papel de protagonista. El público que llenaba por completo todas las localidades acogió a dicha artista, al principio, con reserva más luego, imponiéndose ésta ante el respetable con su arte dramático y su escuela musical mereció justamente después del aria *vissi a' arte* la más calurosa ovación iniciada por un general aplauso y secundada por una lluvia de flores naturales que, lanzadas desde los palcos proscenios, convirtieron el piso del escenario en multicolor alfombra. Simultáneamente salieron varios pajecillos con sendos regalos que amigos y dudosos enviaban a la citada artista. Estos eran un diminuto monedero de plata, regalo del Casino Mahonés, con seis monedas de oro, un gran monedero de plata, un reloj pulsera de oro, un grupo de *bibelos*, una cesta con dos pares de palomas, un chal blanco de seda, dos grandes ramos de flores naturales.

No terminamos esta reseña sin enviar a la beneficiada nuestro agradecimiento por su amable invitación y nuestro aplauso por el éxito obtenido la noche de su beneficio.

Al propio tiempo hemos de decir que el tenor Sr. Marqués cantó su parte de Mario magistralmente; los otros artistas desempeñaron bien su cometido, sobresaliendo entre todos el baritono Sr. Lazzarini (Scarpia).

Anteayer por la tarde se puso en escena «Aida» como beneficio de la aplaudida contralto Srta. Mercedes Arenas que hizo el papel de *Amneris*. Hemos dicho ya en otra ocasión que dicha artista sabe encarnar el personaje de la hija de los Faraones de un modo admirable, contribuyendo a ello su esbelta figura y rostro peregrino revertido en ocasiones de la altivez propia de una princesa engreída con su elevado rango, y en otras humillante y plañidera pidiendo el indulto para el objeto de sus amores, dichos matices los sabe imprimir la Srta. Arenas de un modo tal que sólo hay que verla trabajar en «Aida» para convencerse de ello.

Como coronamiento de su labor fué obsequiada después del dúo con *Radamés*, del tercer acto, con una suelta de palomas desde los palcos proscenios y con varios regalos de sus admiradores que le fueron presentados en la escena por otros tantos pajes. Entre dichos regalos recordamos un valioso limosnero de plata con una moneda de oro y un anillo de oro con un artístico adorno formado por tres rubies y dos perlas todo ello obsequio del Sr. Alcalde y Concejales del Ayuntamiento a quienes iba dedicado el beneficio; un paraguas de seda negra, una sombrilla de seda verde yedra; un estuche con objetos de tocador y muchos palomos.

Reciba la Srta. Arenas nuestro parabien por el éxito obtenido el día de su beneficio.

El lunes tuvo lugar en el Teatro Principal el beneficio de la aplaudida triple ligera Srta. Mercedes Casas, poniéndose en escena el primer acto de la «Traviata» el tercero de «Lucia» y el cuarto de «Rigoletto» en los que la beneficiada lució sus facultades siendo muy aplaudida especialmente después del rondó de «Lucia» recibiendo varios regalos obsequio de sus admiradores; entre esos recordamos una elegante cajita de bombones, una moneda de oro engarzada a la tarjeta del donante, una cesta adornada con flores naturales en la cual había una pareja de palomas etc. La Srta. Casas dió las gracias al público mientras una lluvia de flores lanzada de los proscenios convertía el escenario en vistosa alfombra.

La simpatía que la Srta. Casas se ha sabido conquistar entre el público, por sus bellas cualidades es muy grande y prueba de ello se la dió la referida noche prodigándole merecidos aplausos a los cuales unimos el nuestro, aunque modesto, deseándole una serie no interrumpida de éxitos en su carrera artística que acaba de comenzar en Mahón, y esperando se llevará un recuerdo imperecedero de dicha primera temporada teatral.

Hay varias partidas de dinero para colocar en primera hipoteca.

SE DESEAN varias partidas de dinero para

Con la ópera «Tosca» terminó ayer en el Principal la temporada filarmónica. Tanto la Srta. Darnis, como los Sres. Marqués y Lazzarini rayaron a la altura de siempre obteniendo merecidos aplausos.

Al cerrar estas crónicas teatrales hacemos constar que el éxito la interpretación de las obras que se han puesto en escena ha sido debido a la inteligente dirección del reputado maestro Vicente Petri, secundada por la orquesta. Al dar pues nuestra enhorabuena a los artistas todos que han trabajado con *amore* en el desempeño de sus respectivos papeles, la hacemos extensiva al citado Maestro Petri y profesores de la orquesta, coros de uno y otro sexo, al Maestro de Ceros D. José R. Villalonga, al pintor escenógrafo y director de la tramoya D. Francisco Olives, y a cuantos han tomado parte en la ejecución de las obras que se han puesto en escena.

DON CAYETANO TEJERA LOPEZ TENIENTE de Navío Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Menorca.

Hago saber: Que en la parte norte del Cabo de Caballería ha sido hallada una vela guarnecida a sus correspondientes antenas con dos fajos de rizos sin marea ni señal alguna.

En expediente que se instruye se conceden treinta días de plazo para que en horas hábiles de oficina presenten ante este Juzgado las reclamaciones debidamente autorizadas de propiedad las personas que se crean con derecho a ella.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas que puedan interesarse.  
Mahón 17 de Febrero de 1917.—Cayetano Tejera.

## COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 20 de Febrero de 1917.

Interior serie A	76'90
Id. id. B	76'75
Id. id. C	76'70
Exterior A	84'10
Amortizable 5 p. % A	98'50
Id. B	97'75
Nortes	68'75
Alicantes	69'00
Francos	80'90
Libras	22'51

## Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DEUDA AMORTIZABLE al 5 por 100 VENCIMIENTO 15 DE FEBRERO DE 1917.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.



# NUEVO CINE

EL SABADO DE ESTA SEMANA

¡GRAN EXITAZO!

# LA REINA

◆ P O R ◆

# ICA BERTINI

LA REINA DEL CINE